

DISCURSO DEL DIRECTOR PROVINCIAL DE SALUD PÚBLICA DE CIENFUEGOS, Dr. SALVADOR TAMAYO MUÑIZ, EN EL ACTO PROVINCIAL CONMEMORATIVO POR EL 37 ANIVERSARIO DEL PROGRAMA DEL MÉDICO Y LA ENFERMERA DE LA FAMILIA, EL DÍA DEL EPIDEMIÓLOGO E HIGIENISTA CUBANO Y LA APERTURA DE LAS JORNADAS “POR LOS CAMINOS DE LA SALUD – 2021”

Lunes, 4 de Enero de 2021.

Parque de la Aduana, Cienfuegos.



Es magnífico este lugar; desde aquí sigiloso despidió Cienfuegos al joven Julio Antonio Mella en su partida hacia México. En la actual dinámica de esta plazuela impresiona como si el pueblo, y especialmente los jóvenes, se aprestaran a recibirlo victorioso cada día.

Autoridades de la provincia y el municipio:

Distinguidos invitados:

Queridas compañeras y compañeros:

Este, probablemente, sea uno de los primeros actos públicos de nuestra provincia y la ciudad en el nuevo año de 2021. Nos viene dado de cierta tradición que se va estableciendo de conmemorar el aniversario del Programa del Médico y la Enfermera de la Familia y el Día del Epidemiólogo e Higienista cubano el 4 de enero.

Aquí se viene también, en perseverante intención, a rendir tributo a Finlay. Está aquí ante nosotros, en este parque, uno de los pocos monumentos escultóricos en homenaje a su figura que existen en Cuba y uno de los primeros en emplazarse por la iniciativa del Colegio Médico local.

Es motivo de evocación este día el ilustre médico cubano Dr. Juan Guiteras Gener, en el 169 aniversario de su natalicio, en cuya memoria se instituyó en nuestro país el día del epidemiólogo y del higienista. Pero realmente Guiteras fue más que eso; fue el padre fundador de la Parasitología y de la llamada Medicina Tropical en Cuba, fue un educador, administrador, salubrista y patriota de talla mayor. Guiteras fue también, me gustaría decir: sobre todo, el fundador del *Finlaísmo* en Cuba. Y al serlo, batalló incansablemente en la defensa y en la promoción de la teoría finlaísta, la del mosquito como agente trasmisor de la fiebre amarilla; lo hizo con profunda pasión científica y con un cariño muy especial por Finlay.

Un día quisiéramos tener aquí, en este parque, para rendirles tributo junto a Finlay a esos grandes que lo sostuvieron con fidelidad absoluta, entre ellos: Claudio Delgado, Juan Guiteras Gener y Enrique Barnet. A este último le hemos también rendido homenaje hoy al distinguir con el Premio que lleva su nombre a entrañables servidores del pueblo cubano en el campo de la salud; unos maestros fundadores, otros continuadores fieles y comprometidos.

Serían insuficientes las palabras, los discursos más encendidos y profundos, para valorar en justicia plena la celebración que hacemos del aniversario 37 de la fundación del Programa del Médico y Enfermera de la Familia.

Defiendo con convicción la idea de que el programa del Médico y Enfermera de la Familia ha sido la más grande y genial innovación sanitaria de Fidel y de la Revolución. Ha sido garantía absoluta de seguridad próxima y cuidados íntimos para nuestro pueblo. Fue sostén de la Salud Pública cubana durante los años más difíciles del periodo especial, garantizó el surgimiento del Programa Integral de Salud y del Contingente "Henry Reeve", que han diseminado por el mundo la vocación de servicio, el amor y la solidaridad de la estirpe revolucionaria cubana.

Para una sentencia justa es preciso evocar a Fidel, al fundador, el artífice: *"... cuando se escriba la historia de estos años heroicos y gloriosos, entre los primeras filas estarán los médicos y las enfermeras de la familia"*.

A ellos, además, les ha correspondido, tanto por responsabilidad como por privilegio, el privilegio de nos dio Fidel, salvar del exterminio la tradición de la clínica, de la epidemiología, del

humanismo, de la razón y el progreso, que constituyen legados valiosos e irrenunciables de la historia de la humanidad.

Si a este médico y enfermera de la familia cubanos, unimos el resto del personal de Salud de Cuba y de cualquier parte del mundo, que aceptan esa responsabilidad y tienen ese mismo privilegio, se podría afirmar que se está identificando al trabajador de la salud con un héroe. Y eso es lo que ha hecho el pueblo con su infinita bondad y exquisita inteligencia.

Ante el reto, el compromiso y la oportunidad que embarga la convocatoria de la Organización Mundial de la Salud de conmemorar en 2021 el “Año Internacional de los Trabajadores de la Salud” en atención a todos los esfuerzos realizados y que se realizan en el enfrentamiento a la epidemia de la COVID – 19, la Dirección Provincial de Salud Pública y la Universidad de Ciencias Médicas de Cienfuegos hemos decidido dar comienzo a partir de hoy a las Jornadas “Por los Caminos de la Salud – 2021”.

Será una ocasión propicia para que las Direcciones Municipales de Salud Pública, la Red de Instituciones y Capítulos de las Sociedades Científicas de la Salud en el territorio desplieguen un amplio programa de actividades científicas y conmemorativas que movilicen al Sistema Provincial de Salud en torno al objetivo esencial de propiciar un desarrollo organizacional resiliente.

Convoquémonos entonces, junto al Partido y el Gobierno, con todos los sectores, organismos y organizaciones, fieles a Fidel y comprometidos continuadores de su legado, junto a nuestro pueblo heroico y revolucionario, a marchar sin demora, sin descanso, sin tregua, sin fatiga, sin menoscabo de la honra ni de la modestia ni de la razón “Por los Caminos de la Salud”

¡Hasta la Victoria Siempre!

Dr. Salvador Tamayo Muñiz

Médico Geriatra, Director Provincial de Salud Pública en Cienfuegos

<https://orcid.org/0000-0002-3206-5939>